

#### 4.—Richesse et revenus de la nation.

##### 1.—Richesse nationale.

La richesse nationale d'un pays, c'est-à-dire l'agrégat de la valeur des biens de toutes sortes existant dans le pays, autres que les ressources naturelles inexploitées, peut être comptée selon différentes méthodes. La plus familière de ces méthodes consiste à opérer le dépouillement des déclarations faites par les contribuables en vue de l'impôt sur le revenu et d'en dégager le capital, mais elle ne peut être appliquée que dans les pays où les revenus sont exactement évalués. Une seconde méthode a pour base les déclarations de successions, la valeur des biens laissés par les défunts servant à l'établissement d'une moyenne. Une troisième méthode atteint cet objet au moyen d'un recensement très complet opéré dans chaque famille. Dans le tableau qui suit nous avons adopté un mode différent que nous appellerons la méthode de l'"inventaire"; elle consiste à totaliser les capitaux placés dans l'agriculture, l'industrie, les maisons et bâtiments, etc.

Il est évident qu'une statistique de cette nature ne peut prétendre à l'exactitude parfaite. La conception de la richesse est intangible et un calcul de cette sorte contient nécessairement de nombreux éléments d'incertitude. D'autre part, il faut remarquer que les chiffres des tableaux 34 à 36 sont ceux de l'année 1921 (il n'en existe pas de plus récents) et qu'en 1921 la valeur monétaire des propriétés, des marchandises, etc., était encore anormale. Il est vraisemblable que les estimations qui s'appliqueront aux années subséquentes, c'est-à-dire postérieurement à la déflation, amèneront des changements considérables. Pour la première fois on a tenté de répartir entre les provinces la richesse nationale tangible; on verra plus loin qu'elle était estimée en 1921 à \$22,195,000,000.

**Richesse des provinces et richesse per capita en 1921.**—Dans la répartition de la richesse nationale entre les provinces, Ontario revendique la plus grosse part, soit \$7,353,000,000 ou 33.1 p.c. de la totalité, puis Québec occupe la seconde place avec une richesse estimative de \$5,542,000,000, soit 25 p.c. de l'ensemble. La Saskatchewan suit d'assez loin, sa richesse étant évaluée à \$2,846,000,000 ou 12.8 p.c. du total.

Mais si la province d'Ontario est la plus riche, les provinces de l'ouest la devancent lorsqu'il s'agit de la richesse per capita; en effet, dans la Saskatchewan, la richesse individuelle moyenne était de \$3,757, dans l'Alberta \$3,317, au Manitoba \$2,705, tandis que dans Ontario elle se limite à \$2,507 et dans Québec à \$2,347. De plus amples détails sont fournis dans les tableaux 34 à 36.

##### 34.—Répartition numérique et proportionnelle de la richesse nationale entre les provinces, et richesse per capita en 1921.

Provinces.	Richesse estimative.	Pourcentage de la richesse.	Population.	Pourcentage de la population.	Richesse per capita.
	\$	p.c.	nomb.	p.c.	\$
Ile du Prince-Edouard.....	119,912,060	0.5	88,615	1.01	1,353
Nouvelle-Ecosse.....	752,607,986	3.4	523,837	5.96	1,437
Nouveau-Brunswick.....	597,596,369	2.7	387,876	4.41	1,541
Québec.....	5,541,819,967	25.0	2,361,199	26.87	2,347
Ontario.....	7,353,397,816	33.1	2,933,662	33.38	2,507
Manitoba.....	1,650,495,868	7.4	610,118	6.94	2,705
Saskatchewan.....	2,845,642,985	12.8	757,510	8.62	3,757
Alberta.....	1,950,973,479	8.8	588,454	6.70	3,317
Colombie Britannique.....	1,365,896,120	6.2	524,582	5.97	2,604
Yukon.....	16,869,792	0.1	4,157	0.14	4,058
<b>Canada.....</b>	<b>22,195,302,443</b>	<b>100.0</b>	<b>8,788,483</b> <sup>1</sup>	<b>100.0</b>	<b>2,525</b>

<sup>1</sup>Y compris 7,988 âmes dans les Territoires du Nord-Ouest et 485 formant l'effectif de la marine canadienne.